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有位大佬曾经说过：“不在风口上，所有的
坚持都是死路一条。”

小匠物联的兴起固然有米雪龙及团队的努
力，但也与中国物联网产业近几年高速增长的
市场需求密不可分。据统计，2017年以来，我
国物联网市场进入实质性发展阶段，至2024
年，物联网的市场规模将突破22000亿元。

中国已成为全球物联网发展最为活跃的地区
之一，行业影响力正不断提升。现如今，中国物
联网产业形成包括芯片、元器件、系统集成、电
信运营等较为完善的产业链，未来前景广阔。

而米雪龙所做的，就是为出现在转型风口
上的传统小家电插上物联网的翅膀——简单
说，就是通过为现有的传统家电增加处理器、
通信和App，为这三者提供互联的“通道”，从
而实现智能化，与互联网时代的产品需求接轨。

这也是米雪龙在质疑声中坚持把小匠驻在
宁波的原因：

“很多人都和我说，技术型创业要去上海、
去北京、去深圳、去杭州，但是他们没有看到
宁波雄厚的产业基础。宁波有很多‘隐形冠军
’，那些工厂扎根宁波多年，为外界输送了大量
优质产品，在业界也有口碑，但是却很少在消
费者的口中听到它们的姓名，这个城市总因为
它这种低调的性格而被忽视。”

据米雪龙介绍，宁波是中国家用电器的主
要生产基地之一，相关企业达4000多家，这种
产业优势，是其他城市无法比拟的。但是由于
研发需要大量资金投入和不断试错，不少企业
仍然停留在传统的生产制造上，这些产品出产
后很难跟踪获取客户的使用情况。

“在互联网时代，‘隐形冠军’们不能和受
众产生连接，这是非常吃亏的，我们要做的就
是让这些‘幕后冠军’走到台前。”

小家电在转型的风口，但是目前物联网行
业内还是位于产业链下游的通用性、标准化通
信模块供应商比较多。米雪龙表示，未来，小
匠物联则要立志成为要能够根据行业应用场景
特点与移动通信网络环境进行专业化设计、开
发和接入模块或者设备的厂商。

全球最大物联网平台的背后
宁波这家“幕后企业”走向台前

2018年 11月 28日，在小米的

一场AIoT开发者大会，小米CEO

雷军宣布：小米loT平台目前已经连

接1.32亿台智能设备，支持2000款

设备，小米生态链超越谷歌、苹果等

巨头成为全球最大的物联网平台之

一。

很少有人知道，在这份成绩单

中，还有一家宁波物联网企业的影

子，那就是宁波小匠物联网科技有限

公司。

在创业跑道上，小匠科技创始人

米雪龙的开局并不顺利。

2015 年 4 月小匠科技创立之

时，他身上已经背负了四十多张欠

条，父母的积蓄、弟弟的存款、妹妹

的嫁妆，全都支援给了他。

在4年后的今天，“小匠”的客

户已经衍生到了阿里巴巴、小米等许

多耳熟能详的巨头当中。外乡人米雪

龙凭借着一股独特的韧性，在宁波的

土壤中，把自己的根须越扎越深。

本周日（4月21日），东南商报

第54期创业分享会，我们将邀请小

匠物联创始人米雪龙来分享他的创业

经历。

1、小匠科技目前的发展模式和发展方
向，以及自身的创业经历

2、创始人如何面对和处理公司发展中的
合伙人流动、员工流动？

3、如何真正理解物联网技术？
4、目前物联网处于新的发展时期，作为

创业者，还有哪些机会？

【东南商报第五十四期创业分享会】
本期分享者：米雪龙
活动时间：4月21日（本周日）14:00开始
活动地点：宁波新世界售楼处，香格里

拉酒店正门对面
活 动 费 用 ： 免

费！报名预交 20 元给
群里@东南风，签到
后统一退回。（迟到
10分钟后不退回，请
大家不要迟到哦~）

1989年，米雪龙出生在安徽亳州一个
非常普通的农村家庭。

平静安宁的成长经历并没有限制他的
野心，在来到宁波上学的第一天起，他就
给了自己一个非常明晰的规划：不做打工
仔，自己当老板。

原因很简单，他不想做宁波的“过
客”，而是想在这片带给他舒适与灵感的
土地上扎根安家。

米雪龙对于自己有着明确的认知，自
己既没有财力，学历又不突出，在一个陌
生城市更是没有人脉可言，想要扎根，光
靠打工肯定不行。

在这种决心的指引下，米雪龙在校期
间就一直在做一些创业尝试。临近毕业的
那一年，他和导师一起开了一家公司，做
工业设计，也算是专业对口。那会，义
乌、永康、湖州等城市的公共自行车的外
部系统就是以他为主设计的。但在后期，
虽然导师给予极大的信任与帮助，米雪龙
仍因为对项目的发展趋势感到迷惘而退出
了自己付出了诸多心血的公司。

此时，米雪龙预感到工业设计正在面
临一个非常关键的转型期。

那一年，国家开始提出物联网专项发
展战略，物联网产业跟随着政府制定的产
业发展的战略部署；那一年，小米以手机
为中心孵化出生态链……命运女神给的

“暗示”呼之欲出。
在旁观中等待机会的米雪龙并没有闲

下来，他在思索如何介入物联网这块大蛋
糕时，成立了一家传媒公司，进行着他第
二次创业“实验”。

这一次开展的业务并不复杂，更多意
义上是让米雪龙能从一个创业者的角度观
察宁波的产业生态，在此之余，希望能在
资金上有所盈余，为下一次创业做准备。

2015年4月，酝酿多时，米雪龙成立
了宁波小匠科技有限公司。
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然而精心的准备并没有让小匠的事业一帆风顺
地开展起来，相反，他最得意的计划在商业市场面
前瞬间成了泡影。

“我在大学时就设想开发一款久坐检测仪，就
是为了解决现在很多学生、白领经常坐着工作太
久，以致影响腰椎的问题。在我设计中，这款检测
仪会定时提醒久坐的用户起立动一动，大家天天喊
着腰酸背痛，这样的产品一定有市场。”米雪龙回
忆道。

事实证明，年轻的米雪龙还是被理想色彩遮蔽
了双眼。既没有摸透受众性格，又没有让人眼前一
亮的营销策略，当时为这款产品投入的100多万元
也打了水漂。

100多万元对于刚出校园不久的米雪龙来说
是一个天文数字，这一下子让他连发工资都变得
很困难。

“都走到这里了，我实在不想放弃，最坏莫
过于讨饭，不死必会出头。”米雪龙的身上，隐
约能看到很多成功企业家曾经秉持信念、坚持奋
斗的影子。

为了维持团队，他到处举债。除了家人竭尽所
能地帮他填补窟窿，米雪龙还向身边几乎所有的朋
友借了钱。

“虽然这个产品失败了，但是这也成为我们转
型的重要契机。此后，小匠科技就不再以一个工业
设计公司的面貌出现，而是以小匠物联网科技有限
公司的身份成长起来。”米雪龙介绍道。

在市场中受到“教育”之后，米雪龙从这久坐
检测仪中学到了很多。虽然产品逻辑有误，但是这
并不意味着其他家具、家电不需要这种智能化结
合。于是，米雪龙把目光方向了宁波广阔的家电产
业，摇身一变，使“小匠”成了专注于智能家电的
一体化解决方案与家电智能化技术支持的物联网科
技公司。

他们从小业务做起、从别人不愿接手的业务开
始磨。在很长的一段时间内，米雪龙都只能靠业务
款到账才能给员工发工资。功夫不负有心人，他们
的用心逐渐被客户感知，口碑相传，连与小米的合
作，都是曾经的行业竞争对手牵的线。

2018年，小匠销售出了50万个芯片。
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本次分享内容

见习记者 谢斌
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感谢宁波新世界楼盘提供本次场地赞助


